
 

 

 جمع  المذكر السالم و الملحق به 
بزيادة ) واو و نون ( في حالة الرفع و ) ياء ونون ( في حالة النصب والجر  اسم دل على اكثر من اثنين جمع المذكر السالم : 

مسلم ( يقال في نحو : المؤمن : مفرد , تجمع : ) مؤمنون ( في حالة الرفع  و )مؤمنين ( في حالتي النصب و الجر , وكذلك ) 

 جمعها جمع مذكر سالم ) مسلمون ( ) مسلمين ( . 

 

 شروط الاسم الذي يجمع جمع مذكر سالم :  

أن يكون علما عاقل خال من التاء , تاء التأنيث فالاسماء )طلحة , عطية ( لا تجمع هذا الجمع لانها تحتوي تاء التأنيث , و لا   -1

 م ) غلامون ( لانها لغير الاسم العلم .تجمع لفظة  ) رجل ( ) رجلون ( و لايقال غلا

 ( )فاطمة ( ) سعاد ( فهذه الاعلام تجمع جمع مؤنث سالما. ان لا يكون علما لمؤنث عاقل مثل ) زينب  -2

أن لايكون مركبا تركيبا مزجيا كـ ) سيبويه ( أو عدديا كـ ) أحد عشر ( و ) ثلاثة عشر ( و أن لا يكون مركبا تركيبا اسناديا   -3

 بط شرا( .كـ ) تأ

في حالة الرفع و ) ذوي ( في حالتي النصب و الجر  و اذا اردت ان تجمع هذه المركبات جمع مذكر سالم فأتِ بلفظة )ذوو( 

فتقول : ) ذوو سيبويه ( و )ذوي سيبويه ( في حالتي النصب والجر . أما ما كان مركبا تركيبا اضافيا فيجمع صدره فيقال : 

عبدو الرحمن ( في حالة الرفع و ) أكرمت عبدي الرحمن ( في حالة النصب . و )مررتُ بعبدي في ) عبد الرحمن ( )هؤلاء 

 الرحمن (في حالة الجر . 

فعلاء ( كـ   –اذا كان الاسم صفة فيجب في هذه الصفة ان تكون لمذكر عاقل خالية من ) تاء (التأنيث و ليست من باب ) افعل  -4

 عطشى ( . –فعلى ( كـ ) عطشان  –ابيضون ( و لا على باب ) فعلان  –بيضاء ( فلا تقال في الجمع )ابيض  –) ابيض 

المؤنث كـ ) فعيل  ( و ) فعول ( نحو : ) جريح ( و ) قتيل ( و ) صبور ( و )  ان لا تكون الصفة مما يستوي فيه المذكر و -5

 شكور ( . 

فائدة : تحذف نون جمع المذكر السالم اذا اضيف تقول : ) هؤلاء مربو الجيل ( في حالة الرفع . و ) اكرمت مربي الجيل ( 

 و اعلموا انكم غير معجزي الله  (.  و) سلمت على مربي الجيل ( في حالتي النصب و الجر . قال تعالى : )

ف ) معجزي ( جمع مذكر سالم أضيف الى لفظ الجلالة ) الله  ( فحذفت نونه لان اصله ) معجزين ( . قال تعالى : ) إنا  

مهلكوا أهل هذه القرية ( ف ) مهلكوا ( خبر ان مرفوع و علامة رفعه ) الواو ( لانه جمع مذكر سالم و حذفت نونه لانه  

 الى لفظة ) أهل ( .  اضيف

 

 

 

 الملحق بجمع المذكر السالم 
 تلحق بجمع المذكر السالم الفاظ تدل على الجمع و تعرب اعرابه رفعا ) بالواو ( و نصبا و جرا ) بالياء ( وهي :  

ف أولو  اولو: بمعنى اصحاب و مفردها ) ذو ( بمعنى صاحب فترفع بالواو . كقوله تعالى :) انما يتذكر اولو الالباب ( -1

ة رفعه الواو . و تنصب بالياء  كقوله تعالى : ) ولكم في الحياة  ملحق بجمع المذكر السالم : فاعل مرفوع و علام

قصاص يا اولي الالباب ( ف ) اولي ( منادى منصوب و علامة نصبه الياء لانه ملحق بجمع المذكر السالم .  ويجر  

ر وعلامة جره بالياء كقوله تعالى : ) إن في ذلك ذكرى لاولي الالباب ( ف ) اولي ( ملحق بجمع المذكر السالم مجرو

 الياء . 

( كقوله تعالى : ) في يوم كان مقداره خمسين الف  سنة ( ف )  90 – 20الفاظ العقود و هي المحصورة بين )   -2

خمسين  ( خبركان منصوب وعلامة نصبه الياء لانه ملحق بجمع المذكر السالم . وكقوله تعالى : ) المال والبنون زينة  

ملحق بجمع المذكر   الحياة الدنيا ( ف البنون : اسم معطوف على المبتدأ ) المال ( مرفوع و علامة رفعه الواو لانه

 السالم . 



العالمون والاهلون , قال تعالى : ) الحمد لله رب العالمين ( ف ) العالمين ( مضاف اليه مجرور وعلامة جره الياء لانه   -3

ملحق بجمع المذكر السالم . و كقوله تعالى ) شغلتنا اموالنا و اهلونا ( ف ) اهلونا ( اسم معطوف على اموال  مرفوع و  

 فعه ) الواو ( لانه ملحق بجمع المذكر السالم . علامة ر

عليون . مفردها : عِلي : سمي به اعلى الجنة . قال تعالى : ) كلا ان كتاب الابرار لفي عليين. وما ادراك ما عليين  (  -4

  ف ) عليين اسم مجرور بحرف الجر في و علامة جره الياء لانه ملحق بجمع المذكر السالم . و عليون خبر مرفوع

 وعلامة رفعه ال) الواو ( لانه ملحق بجمع المذكر السالم .  

سنون و أرضون : سنون : مفردها سِنة : قال تعالى ) كم لبثتم في الارض عدد سنين ( ف ) سنين ( مضاف اليه  -5

 مجرور و علامة جره الياء لانه ملحق بجمع المذكر السالم . 

ظلم قيد شبر من الارض طوفه سبع ارضين  , ف)أرضين ( : مضاف اما ارضون مفردها ارض قال  الرسول ) ص ( : من  

 اليه مجرور و علامة جره ) الياء ( لانه ملحق بجمع المذكر السالم . 

 

 

 مثال في الاعراب :  

 فاعلو الحب  محترمون . 

 فاعلو : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لانه جمع مذكر سالم و حذفت النون للاضافة و هو مضاف . 

 الخير : مضاف اليه مجرور و علامة جره الكسرة الظاهرة على آخره . 

 محترمون : خبر للمبتدأ مرفوع و علامة رفعه الواو لانه جمع مذكر سالم . 

 

 مثال في الاعراب :  

 المال و البنون  زينة الحياة الدنيا . 

 المال : مبتدأ مرفوع و علامة رفعه الضمة الظاهرة على اخره . 

 البنون : اسم معطوف على المال مرفوع وعلامة رفعه الواو لانه جمع مذكر سالم . : الواو : حرف عطف .  و البنون

 زينة : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على اخره . وهو مضاف  

 الحياة : مضاف اليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على اخره . 

 الدنيا : صفة مجرورة وعلامة جرها الكسرة المقدرة على الالف منع من ظهورها التعذر . 

 

 

 


